
医生与战士

甭管学的是啥专

业，到了部队第一专业

都是“战士”

军队支援湖北医疗队主治医师郇
心乐从武汉回来后，积极参与了南部
战区海军第二医院组织的“统管共
用、派出保障”工作。

在抗疫一线，郇心乐表现出色，
荣立三等功。对这段经历，郇心乐没
有多谈，他说得更多的是眼下医院施
行的“统管共用、派出保障”这项工
作。

为什么对“统管共用、派出保
障”这项工作这么上心？“往大处说，
是提高卫勤保障能力的需要，是备战
打仗的需要。”郇心乐说，“往小处
说，自己对此有着切肤之痛。”

2002 年从原第一军医大学毕业
后，郇心乐分配到 425医院，也就是现
在的南部战区海军第二医院前身。在
医院工作期间，他 2次到南海西沙基层
医院代职，多次参加海上执行任务。
这些经历，让郇心乐亲身体会到了一
名合格的军医，对一线官兵的重要
性，也掂量出了救死扶伤的担当。

当年同郇心乐一同毕业的同学，
现在还留在部队的已所剩不多。选择
留下的郇心乐没有想太多，他感觉压
力最大的事，就是自己的临床水平没
有跟上部队建设发展的需要。“不管我
们以前学的是什么专业，只要来到部
队，你的第一专业就是‘战士’。”郇
心乐认为，要想胜任自己的工作，不
被部队淘汰，就要不断地练强“能打
仗、打胜仗”的硬功夫。

1994 年毕业于第二军医大学的主
任医师马建国，在水面舰艇上当过军
医，也曾在西沙、南沙担任过值班任

务，给驻守岛礁的官兵巡诊看病。后
来，马建国调入了中心医院工作。作
为医院派出的卫勤保障力量，他出任
舰艇编队医疗队队长、救护艇医疗队
队长，多次参加过海上重大演训活动
和执勤任务，是一个既有基层医生经
历，又有医院和参加一线部队卫勤保
障经验的主任医师。

谈到在基层当医生的经历，马建
国深有感触地说，军校各个专业毕业
的学员，分到基层部队后自己的专业
技能都能得到锻炼和提高，唯有医疗
专业的学员分到部队后，治病救人的
专业技能得不到提升。
“造成这种原因是医疗专业自身

的特殊性决定的。”马建国说，医院
是一名医生提高自己水平的最好平
台。即使在医院，如果一个医生不
注重学习，不与时俱进更新知识，
紧追医疗技术发展的潮流，迟早也
会被淘汰。

在基层部队巡诊时，马建国碰到
不少自己的同学。同学跟他抱怨，在
基层部队待了这么多年，除了肩上的
“豆豆”多了几颗之外，看病治病的水
平反而感觉在下降。

医疗是一项实践性非常强的工
作，只有在看病治病过程中才能得到
提高。在以年轻官兵为主体的基层部
队，病例单一且没有太多的病人，也
没有足够的医疗设备等条件，很难积
累丰富的临床经验，也就无法谈及医
疗水平的提升了。

曾几何时，基层军医常常被视为
基层“闲人”，日常工作也就是发发
药、导导医、打打杂。一方面“没人
看病”造成了他们本领恐慌；另一方
面，基层官兵对他们的医术也很难建
立起应有的信任。

在这种状况下，基层军医常常是
既治不了别人的病，最后也决定不了
自己的命运。一些基层军医的结局常
常是：不是干几年转业，就是改行干
别的工作。当然，也有少数比较幸运
的，要么调入中心医院，要么考研去
继续深造。

部队的卫勤保障工作，什么时候
也不能缺了军医。不管是基层部队，
还是机关的业务主管部门，一直在寻
求“突出重围”。

契机，出现在了深化国防和军队
改革之后。

平台与战位

光想都是问题，真

正干起来了，很多问题

都不会成为问题

探索一种新的卫勤力量生成模式，
“统管共用、派出保障”的提出，旨在提
高部队卫勤保障能力的同时，稳定部队
卫生人才队伍。
“统管共用”就是由中心医院负责

片区部队所有医疗人员的日常业务培
训和管理，编制隶属不变，战时归建原
单位；“派出保障”就是由中心医院负责
组织专业的医疗人员，派驻到片区部队
实施卫勤保障工作。

从去年 7月份开始，“统管共用、派
出保障”工作在医院铺展开来。院长李
民一个最深刻的体会就是：“光想都是
问题，真正干起来了，很多问题都不会
成为问题。”

经过一年多实践，虽然他们也遇到
了一些困难，但一些好的苗头逐渐显
现。基层部队的卫生机构与中心医院形
成了良性互动，中心医院充分利用自己
的技术人才优势，有效地促进了一线部
队医务人员救治能力的提高，解决了目
前部队医疗资源使用效率不高的问题。

一个显而易见的事实是，基层军医
有机会参加“统管共用、派出保障”这项
工作之后，有效缓解了他们长期在基层
工作医疗水平退化、本领恐慌的问题。

潘腾是来自西沙某海岛卫生所的
一名军医。在海岛一年多的时间，干的
与医疗工作最贴近的一件“大事”，就是
遇到一个腹痛得厉害的渔民前来就
诊。他怀疑病人是尿结石，但碍于医疗
设备短缺，无法确诊，最后只能保守治
疗，给病人打了一针“解痉药”。潘腾自
认为，这是一个做得并不完美的病例。

在大多数时间，潘腾干的是与医疗
工作无关的事情。时间长了，他特别担
心自己在大学学的医疗卫生知识被荒

废掉。所以，听说第二医院实施“统管
共用、派出保障”的工作计划，他强烈要
求加入到这个新型的训练管理模式中
来。

来到医院后，潘腾见的病人多了，
觉得自己做了一个医生该做的事情。
特别是经过几个月跟班学习后，他能独
立做一些外科小手术了。潘腾说，回到
海岛后，如果再遇到危急病人，他不仅
敢诊断，而且有信心立足岛上的现有条
件，做一些小手术。

某综合保障基地军医王博，是“统
管共用、派出保障”计划实施后，第一批
学成回到部队的军医。

在基层部队十几年，王博根本跟不
上医疗卫生技术的发展和进步。刚到
中心医院学习时，医院先进的医疗设
备，各种在书上才能看到的微创手术，
既让他目不暇接，也让他大开眼界。

王博感慨地说，如果这次不去中心
医院接受培训，自己用不了两年就会被
淘汰。这次从医院回到部队后，王博收
获满满——以前看病是不会诊断也不
敢诊断，现在底气硬了。

来医院学习的基层医生医疗水平
得到了提高，被派出保障部队的中心医
院的医生，也是收获颇丰。

第二医院主治医师徐辉，曾 4次赴
西沙代职，3次执行亚丁湾护航任务。
在多次被医院派出保障部队的过程中，
他有一个很深刻的体会：“我们的收获
不仅在于给基层官兵看了病，更重要的
是提高了部队卫勤保障能力，同时也提
高了自己的组织能力。”

在医院坐诊看的是医疗水平，在保
障部队时考验的则是组织能力。徐辉
把所属部队的士官卫生员组织起来，进
行战伤救治培训，使部队战伤救治方面
的能力很快提高了一个档次。

现实与未来

理想很丰满，努力

让现实不再骨感

卫勤保障力就是战斗力。

“统管共用、派出保障”，不仅调剂
了一线部队和中心医院卫勤保障力量，
盘活了医疗卫生人力资源，而且解决了
基层医疗卫生干部实践锻炼少、流动交
流慢、专业知识窄的问题，有效地提高
了基层部队的卫勤保障能力。

不过，这一探索施行起来并非一帆
风顺。为了做好“统管共用、派出保障”
工作，第二医院全力以赴。从北京捧回
“全国抗击新冠肺炎疫情先进集体”和
“全国先进基层党组织”两块荣誉奖牌
的第二医院政委陈桂秀，在分析总结
“统管共用、派出保障”工作中遇到的困
难时说，这项工作遇到首要的问题是
“人事问题”。

实行“统管共用、派出保障”这项工
作伊始，他们对片区的一线部队做了调
研和宣讲，但真正支持这项工作并主动
派出军医的单位并不多。

原因有客观的也有主观的——
在海军一线部队，特别是执行战备

任务比较繁重的舰艇部队，基本上是一
个萝卜一个坑。走了一个军医，必须得
有人顶上才行，否则舰艇按规定就不能
出海执行战备执勤和演训任务。

当然，这里面也有观念和管理上的问
题。

探索“统管共用、派出保障”的第二
医院，既面临部队不愿派出医务人员，
也面临医院派不出医疗人员到部队顶
岗补缺的窘境。

第二医院常年担负保障一线部队
各类卫勤保障任务，时常派出大量医疗
保障人员后，留下来的医疗人员仅能勉
强维持医院正常运转。
“最理想的状态是，部队派出多少

技术生疏的军医来医院，医院就能派
出多少技术熟练的医生去部队顶岗补
缺。”陈桂秀说，现实情况是，顶岗医生
一旦派多了，医院就无法维持正常运
转。
“统管共用、派出保障”是一个新生事

物，虽然面临一些困难，但在各方的帮助
和支持下开了一个好头，给部队卫勤保障
力量的建设带来了一抹亮丽的色彩。

统管共用的目的，是为了通过集中
管理、加强医学实践、促进能力提升，进
而反哺部队，提高保障能力。第二医院
在实施这项工作中，做了许多细小扎实
的工作，也办了很多实事。

比如，为了让来医院进修的基层军
医解除后顾之忧，他们制订出台了“统
管共用、派出保障”人员管理细则，为统
管人员的进修学习、生活待遇、调职晋
衔、评功评奖提供制度保障，着力消除
统管人员的临时观念，达成医院与部队
双向管理模式，努力让统管人员享受到
“两个一样”：待遇与医院在编人员一个
样、管理与部队一个样。

不仅仅是“统管共用、派出保障”工
作如此，在探索其他工作的生成模式过
程中，基层部队最怕的也是“谁都在管，
谁都不管”。

随着“统管共用、派出保障”工作不
断向深层次推进，第二医院也迎来许多
令人兴奋的好事——

一是片区有了更多的部队主动找
上门来，要求加入这种共建共用的卫勤
力量建设模式。

二是 10多年来没有分到医科大学
毕业生的医院，今年分配来一批研究生。
“这将充实医院的有生力量，缓解

医院人手不足的困境。”陈桂秀说。
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基 层 军 医 的 战 位 在 哪 里
——一所部队医院卫勤保障实践样本
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记者调查

军医的战位在哪里？

“当然应该在一线部队。”南部战区海军第二医院

院长李民说，“战场在哪里，军医的战位就应该在哪

里。”

李民在部队医疗工作中积累了20多年经验，对卫

勤保障工作中存在的问题看在眼里急在心头。他说，

中心医院是广大医生提高医疗水平的平台，基层军医

岗位是一线部队不可或缺的战位。中心医院的平台有

技术有设备，基层军医的战位缺技术缺能力，这两者被

一道无形的“玻璃门”阻隔开来。

在李民看来，基层部队卫生机构保障能力与担负

的使命任务不相适应的矛盾，基层医疗人员临床实践

不足与基层军医个人发展受限的困境，中心医院人员

不足与基层卫生机构人员闲置的尴尬，是长期困扰我

军卫勤力量建设的问题。

如何破解这个难题，打通平台与战位之间的“玻璃

门”？

李民告诉记者，南部战区海军第二医院在去年7月

份开始了“统管共用、派出保障”这一新的卫勤力量生

成模式的探索实践。

一年多来，先后有20名基层军医来到中心医院学

习，有8名学习进修的军医回到了部队。

这种办法的效果究竟如何？前不久，记者对此进

行了探访。

卫勤保障是军队战斗力的生命底线，

是军事后勤保障的重要组成部分。构成卫

勤保障能力的因素很多，但择其要害，当是

医务人员的医疗救治能力。

医疗卫生作为一门特殊科学，具有

两个主要特征。一是实践性。医生的医

学理论知识再丰富厚实，若不经过临床

实践，也难以履行治病救人的职责使

命。二是治愈率。看一个医生医疗技术

是否高超，不能光看他医学知识水平有

多高，主要应看他治愈了多少病人、挽救

了多少生命。这些特征决定了培养一名

合格医生必须经历一个复杂而苛刻、艰

难而漫长的过程。

南部战区海军第二医院关于“统管

共用、派出保障”的探索，在立足提高医

务人员的医疗救治能力的同时，也对服

务基层战斗力提供了有效支撑。

从实践来看，他们克服了一些认识

上的误区和操作上的障碍——

就认识误区而言，医院担心医疗需求

出现短缺，影响正常医疗秩序；基层部队

担心编制岗位出现空缺，影响正常工作运

转。医院医务人员担心长时间到部队履

职会使专业生疏，无法满足医疗技术进阶

式提高的职业需求；基层部队医务人员担

心临时到医院工作，会影响工作岗位的稳

定性以及调级晋衔，等等。

就操作障碍而言，机关对医院和部队

进行统筹协调过程中，容易顾此失彼或厚

此薄彼，很难同时同等满足各方面的需要

和诉求；在医院和基层部队之间“派出保

障”，时间短了、频率高了难以达到共同提

高的既定目标，时间长了、频率低了可能

会打乱医生职业成长的惯性需求，等等。

南部战区海军第二医院在克服和化

解这些矛盾及问题的同时，也给我们提

供了诸多启示。

从机关层面看，可以通过提高工作

的科学性和预见性来统筹推进改革，在

征求医院和部队意见建议的基础上做出

妥善合理安排，并使之成为一项硬性制

度和经常性工作。

从医院层面看，可以通过合理调整

科室布局、灵活调配医疗资源来维护医

疗需求和岗位秩序，不因少数人缺席而

影响医疗工作的正常运转。

从基层部队层面看，可以通过强化

“一专多能、一兵多用”训练和简化工作流

程、提高工作效率等途径，弥补少数岗位

的临时性空缺。

遂行重大战备执勤和演习任务时，可

以采取医院和基层部队分别抽派医务人

员混编共组的方式，互补前者对部队情况

不熟悉和后者专业技术不精湛等短板。

平时有关各方可以建立现场办公、定期会

商、科学调度等制度和机制，及时有效地

研究解决相应矛盾和问题。

办法总比困难多。只要我们敢于创

新，勇于实践，就一定能迎来卫勤保障更

好的明天。
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某综合保障基地军医为舰艇官兵开展战伤救护培训。 梁 磊摄
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